

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO. C.

AÑO III

San José de Costa Rica, viernes 6 de Diciembre de 1895.

Num. 526

EL DIARITO

EL auto motivado de prisión contra el Sargento de Policía de esta capital, Juan Campo Morales, y el Policía Rosendo Fernández Mora, por los delitos de detención arbitraria y vejación, cometidos en la persona del Licdo. Juan Mora Garita, se publicó ayer en "La Prensa Libre". Manifiesta el señor Mora Garita que ha encontrado en el jefe Instructor de la sumaria y en el Jefe del Poder Ejecutivo la mayor imparcialidad e independencia.

Ojalá sirva esto de ejemplo á muchos agentes del orden público, que como éstos, abusan de sus atribuciones, y que los particulares á quien se veje, reclamen sus derechos, como ha hecho el señor Mora Garita.

BARRANCO.—La 3ª Avenida Oeste, por el lado del Barranco se está arreglando bastante bien, de modo que se una la calle 19 con la del Paso de la Vaca, ó calle 17. Los criminales de la cárcel se ocupan dentro del mismo edificio en descabezar piedra para adoquinar esas calles.

TAMBIÉN se está refaccionando la calle del Rincón de los Cubillos ó sea el ex-

tremo Oeste de la 6ª Avenida.

INSISTIMOS en que se permita la apertura de los establecimientos de comercio desde las cinco de la mañana.

TURNO el día 15 del corriente habrá turno en la Sabana á beneficio del templo que allí se construye.

AVENIDA.—La 6ª Avenida Este, que termina en el Parque Nacional estará completamente rellena para las próximas fiestas cívicas, y podrá ser transitada perfectamente por los carruajes.

POLICIA.—En la ciudad de Alajuela fueron juzgadas 68 personas durante el mes de Noviembre por faltas de policía.

QUINTETO.—Don José J. Vargas ha organizado un quinteto musical que podrá desempeñar en cualquier fiesta ó reunión. Cuenta con repertorio nuevo.

VISTAS.—En el taller artístico de M. de Fienne se encuentran magníficas vistas del Pital y otros lugares preciosos, por donde hizo estudios la comisión que envió el Gobierno para escoger el mejor punto para puerto de re-

mate del Ferrocarril al Sur.

ADMINISTRACION.—Suplicamos á nuestros Agentes y suscritores que no nos han remitido los fondos ofrecidos lo hagan lo más pronto posible.

CORREO.—El vapor BRAULIO CARRILLO hará un viaje semanal entre Limón Old Harbour y la Barra del Colorado. Celebramos esta disposición.

CONSUL.—Por acuerdo del 25 de Noviembre, publicado en La Gaceta de ayer, se reconoce al Doctor don Otto Littman en calidad de Cónsul interino del Imperio Aleman en Costa Rica, quien gozará de las exenciones propias de su cargo.

LICENCIA.—Se concedió al General don Víctor Guardia licencia para separarse de su destino de Gobernador de la Provincia de Guanacaste y se recargaron interinamente esas funciones en el Comandante del Cuartel de Liberia don Dámaso Centeno.

NOMBRAMIENTO.—Don Rafael Chinchilla ha sido nombrado Agente de Policía de Alajuelita en reemplazo de don Aniceto Garita.

Colaboracion

INSTITUTO DE CARTAGO

En todo adelanta esta provincia, aunque sea paulatinamente, sólo en instrucción secundaria parece que está condenada á morir por consunción.

Cartago se quedará con la gloria de decir, que el primer Instituto de Segunda Enseñanza que hubo en la República por su seriedad y merecido nombre, fué el colegio de San Luis Gonzaga, en la época brillante, de los Ferraz, Moreno, Cantalejo y Picado.

El Instituto de hoy comparado con el de aquel tiempo de grata memoria, no es más que un barco viejo apolillado, con pretensiones de navegar todavía en alta mar.

La maquina ya no funciona bien, y el Capitán no deja á Homero, á Virgilio y á Cicerón en este tiempo maravilloso de la ciencia, en que las Naciones que más cantan son las más atrasadas de la tierra.

Todo ha tenido su época brillante en el mundo.

Hicieron su época los juegos olímpicos, los gladiadores, el feudalsimo; el Clero Romano, los poetas y los maestros de la Metafísica, los Abogados; pero hoy ninguna de estas distracciones y negocios hacen época en los pueblos.

Todo tiene su lugar dentro del orden social, no sobresaliendo en cada institución más, que la inteligencia, el talento, la ilustración, la honradez y el dinero.

Antiguamente en nuestro país y en todos los de la tierra, el Sacerdote pasaba por Dios ó Mentor á quien todo el mundo

consultaba; el clero era el depositario y dueño absoluto de los mejores puestos del Estado.

Pasan los sacerdotes y entran los Abogados que también han sido dioses y mentores en los pueblos atrasados. La carrera del abogado era tan amplia y tan útil, que el abogado podía ser Presidente, Magistrado, Juez, Consejero, Ministro, Gobernador, Ingeniero, Médico, Veterinario, y lo que es más *Catedrático*, y célebre comerciante y agricultor etc., etc., etc., etc.

La civilización adelanta; la ciencia rompe las cadenas de la esclavitud; la inteligencia y el análisis abren á la razón los destellos que encerraba la fé conventual; y el progreso humano en su labor incansable avanza cada día más despejando la metafísica.

Por manera q, hoy aún en los pueblos incipientes, ya no son, ni el clero, ni los abogados los únicos dueños de los puestos elevados de la Nación; cada persona funciona conforme á su carrera y á sus aptitudes, prefiriéndose al maestro especial, antes que á sos dioses y adivinos que pretendían taberlo todo.

El Instituto de Cartago no cuenta con la tripulación que necesita, le faltan marineros hábiles y especiales, le faltan recursos y más actividad, entereza y energía de parte del Capitán, (Director).

Parece que solo 4 alumnos con gran trabajo ganarán el primer curso; que en el 4.º año no hay más que un pobre alumno, y, en fin, que el Colegio no ha seguido con el desarrollo gradual de las asignaturas los Progamas oficiales.

Quien no puede, pues, desempeñar honrosamente un cargo cualquiera, es más decente que se retire de él, y no perjudique así á la juventud.

Costa Rica no necesita más

que un Instituto serio de segunda enseñanza, y cien bequistas auxiliados por el Estado, — para que sean mañana personas útiles.

En ese Instituto, pueden funcionar perfectamente la Escuela de Derecho; la de Medicina; la de Ingeniería y la Escuela Normal.

Necesitamos escuelas especiales, para que el país pueda apreciar en su verdadero lugar los conocimientos que nos vienen de fuera, y, también, por que sólo así se da á cada uno el lugar que le corresponde, — en la esfera social é intelectual del país.

De otra manera, estará siempre Costa Rica expuesta á ser explotada por los caballeros de industria, por multitud de extranjeros mercenarios que corrompen cada día más nuestras costumbres y nuestras carreras profesionales.

En Colombia no consigue el extranjero ni el puesto de simple portero; aquí el de Presidente, Ministro, Diputado, Juez, etc. etc.

¡¡Pobre pueblo y pobre país ante tanto mercenario!!

(Continuará).

ZEIMIS.

Correspondencia

UN TERCETO.

Grata sorpresa nos dió el maestro de la banda en una de las noches pasadas.

La Luna alumbraba en un cielo límpido con la claridad que acostumbra en este lugar, justamente favorecido por la reina nocturna. No se crea que exageramos; favorecido, si señor: no hay duda que este punto es su elegido para lucir con el mayor despejo las argentadas galas que posee.

Pues, bien, es el caso que

oímos de pronto, una música que en Liberia nosotros no habíamos conocido; nos dirigimos al punto dimos fin con todo: era el maestrillo, que siempre en su loable afán de rendir culto ferviente á la divina Euterpe, compuso un bonito terceto y daba serenatas á algunas de las bellas morenitas que en su seno guarda Liberia.

Tocaron piezas escogidas: oímos las dulces notas de la mazurka "Eloisa," "After the ball" "México en Chicago" y otras de no menos gusto que las anteriores. Aplaudimos de todas veras á nuestro amigo Salvatierra por el empeño que tiene en organizar bien su terceto; así nos proporcionará ratos verdaderamente agradables, y no escucharemos sólo la música en donde bombo y platillos tienen asiento. No queremos con esto decir que la última nos disguste ó que se encuentre en mal estado, muy al contrario sucede; la banda ha ganado sobremanera gracias á la actividad del maestro. Ya van de retirada los vejestorios, que lejos de matarnos el tedio lo aumentaban, y ya estragados tenían los oídos tanto de jóvenes como de viejos.

EL CORRESPONSAL.
Liberia, Dcibre. 2 de 1895.

EN FAVOR DE CUBA.

La ciudad de León es entusiasta por la independencia de Cuba y no hace misterio de sus opiniones. El 22 hubo una reunión en los salones del club social y fué acordado lo siguiente:

I. Esta sociedad simpatiza por los cubanos en la lucha desigual, que valerosa y abnegadamente sostiene por su liber-

tad; y reconoce que siendo la causa de Cuba causa americana, estos países se hallan en el imperioso deber de contribuir, en la medida de sus esfuerzos, á la emancipación de aquella isla.

II. En la demostración de estos sentimientos se resuelve:

1º—Excitar á los otros vecindarios de la República para que procuren alagar fondos con objeto de auxiliar á los revolucionarios cubanos.

2º—Organizar un Directorio con facultades amplias, á fin de que lleve á debido efecto una velada lírico-literaria que se verificará en el Teatro Municipal de León, el día 12 del próximo octubre.

3º—El Directorio se compondrá del los Doctores Francisco Baca, Modesto Barrios, José Francisco Aguilar, Ricardo Contreras, Félix Quiñonez, David J. Guzmán, Mariano Barreto, Luis H. Debayle y Adolfo Altamirano.

4º—Designar día para que el Directorio nombrado celebre su primera sesión.

La sesión á que se refiere el

artículo anterior se verificó y en ella se acordó:

1º—Designar al Doctor José Francisco Aguilar para abrir la velada, y á los Doctores David J. Guzmán, Ricardo Contreras y Modesto Barrios para que pronuncien discursos en ese acto conforme al programa que oportunamente se publicará.

2º—Comisionar para recaudar fondos á los señores Leopoldo Montenegro, Sebastián Salinas, Juan Rafael Navas y Leonardo Lacayo.

3º—Designar una comisión que se entienda en todo lo relativo á los detalles de la velada, que se compondrá de los señores Doctores Mariano Barreto, Adolfo Altamirano, Francisco Paniagua Prado, Felipe Ibarra, Santiago Argüello h., Manuel Pérez y señores José Amador, Daniel Gutiérrez, Antenor Lacayo, Ernesto Bravo y Carlos Arturo Knoth Machado.

BUEN NEGOCIO

JOSE MATÍAS SALAZAR.

Vende su establecimiento situado en la esquina N. E. de la plaza del Hospital ó lo dá en arrendamiento.

Esto es un magnífico negocio. No hay que perder la ocasión.

EMPRESA DE GARRUAJES

—D-E—

MANUEL A. GUTIERREZ

Esta empresa cuenta con las mejores y más elegantes bestias de tiro que han llegado al país.

Tiene los mejores, más lujosos carruagen para paseo y matrimonios. y

—VOLAMTAS FUERTES PARA VIAJES.—

OMNIBUS ESPACIOSOS

Y LOS MEJORES

CARROS FUNEBRES

M. J. BRANDENSTEIN & CO.

SAN FRANCISCO.
Y118 120 MARKET ST. — 15 Y 17 CALIFORNIA ST

Franz Wilzer,

HAMBURGO—GR BURSTAH—Nº 24.

IMPORTADORES COMISIONISTAS

Adelantan fondos sobre café y solicitan Consignaciones, en la seguridad de que quedan satisfechas las personas que los ocupen.

Entenderse con las casas arriba mencionadas ó conmigo directamente en esta Ciudad.

F. W. DIECKMANN.

OFICINA DE JAIME J. ROSS & Cº
SAN JOSÉ.—COSTA RICA.

CASA BARATA

Se vende una casa en esta Capital, situada á 150 varas al N. de la Imprenta Nacional. Para pormenores entenderse con

ALBERTO ODIO.

ENCARTAGO

vendo una casa muy bonita y cómoda para una familia pequeña. Está situada á 150 varas al Sur de la Iglesia de San Francisco.

LUIS F. ODIO.

FOTOGRAFIA

DE
— F. DE FIENNE Y Cº —
Frente al Imperial Hotel
Especialidad en retratos de niños

TACIO CASTRO

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Tiene su oficina en la casa de Comisiones y remates de Mr. B. CHERRY.

CALLE CENTRAL, OESTE, Nº 335 y 343.

LA ESTRELLA.

FABRICA DE PUROS Y CIGARRILLOS DE LA HABANA.

Depósito de los legítimos tabacos de la Habana, Jamaica é iztepeque, etc.

Siempre tiene gran surtido de puros y cigarrillos de excelente calidad precios muy bajos.

Hago constar que mi establecimiento no tiene sucursal y que sus tabacos se elaboran en la misma fábrica.

CEFERINO A. CAÑIZARES.
Propietario.

50 varas al N. del Teatro Variedades

ISIDRO MARIN C.

ABOGADO Y NOTARIO.

Esquina opuesta á don Hector Pollini cerca de las Alcaldías. 75 varas al Sur del Mercado.

EL DOCTOR URIBE.

MÉDICO Y CIRUJANO.

despacha en la Botica del Dr. Rojas, frente al lugar que ocupó la Merced

ADAN LIZANO.

Diseca pájaros y animales de toda clase. Se le encuentra en el Museo Nacional.

LA JOSEFINA

FABRICA DE JABON Y VELAS DE ESPERMA

PREMIADA EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE CHICAGO.

PRECIOS DEL JABÓN

CON CAJA—SIN CAJA

Jabón amarillo ó barcino (SUPERIOR CALIDAD)	\$ 7-75	\$ 7-50
En partidas de 5 cajas	„ 7-50	„ 7-25
„ „ „ 50 „	„ 7-00	„ 6-75

PRECIOS DE LAS VELAS

De 4, 5, 6, 8 y 10 en libra (completa 16 onz.)	\$ 8-50	\$ 8-25
En partidas de 5 cajas	„ 8-25	„ 8-00
„ „ „ 25 „	„ 8-00	„ 7-75

VENTAS:—En la Fábrica, cerca de la Fábrica Nacional de Licores, al Norte de Molino Victoria. — Teléfono número 183.

ENRIQUE VELAZQUEZ C.

TIP. EL DIARITO.